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博物館長  尾崎泰弘    

主査  引間隆文   

主任  長谷川裕子 

主任  金澤花陽乃 

 

 



会 議 録（２） 

議事の概要（経過）・決定事項 

 

議事 

（１）令和元年度事業報告について 

 ・資料１、参考資料に基づいて説明した。 

（２）令和２年度事業経過と今後の予定について 

 ・資料２に基づいて説明した。 

（３）第３期教育振興基本計画について 

 ・資料「飯能市立博物館ミッションと教育基本計画の項目対応表」に基づいて説明した。 

（４）その他 

 ・博物館における新型コロナウイルス感染症の影響について説明した。 
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会 議 録（３） 

発言者 

 

発 言 内 容 

 

 

主査 

 

 

 

 

 

 

 

 

部長 

 

 

 

 

 

 

 

主査 

 

 

 

主査 

 

 

 

委員 

 

 

 

主査 

 

 

会長 

 

 

午前１０時００分 開会 

1 開会 

 皆様ご多用のところをご出席いただきまして誠にありがとうございます。

本日は、岩崎委員、野村委員からご欠席の連絡をいただいておりますが、飯

能市立博物館条例第１５条第２項に規定されています「委員の２分の１以上

の出席」をいただきましたので、これより令和２年度第１回飯能市立博物館

協議会を開会いたします。 

 それでは開会に際しまして生涯学習スポーツ部長からご挨拶を申し上げま

す。 

 

２ あいさつ 

 こんにちは。猛暑の中、またお忙しい中お集まりくださりありがとうござ

います。皆さまには日頃より博物館の運営にご協力、ご理解いただきありが

とうございます。現在博物館では、ミッション達成や新型コロナウイルス感

染症拡大防止向けて、職員が協力し合いながら努めています。しかしながら、

これらの推進のためには委員の皆さまのお力が必要です。今後とも博物館へ

のご指導ご協力をどうぞお願いいたします。 

 

３ 任命書、委嘱状交付 

 これより、生涯学習スポーツ部長から任命書及び委嘱状を交付いたします。 

 (大野部長より任命書、委嘱状の交付) 

 

４ 会長・副会長の選出について 

 次に、会長・副会長の選出に参りたいと思います。 

 博物館条例第１４条第２項では委員の互選で決めることになっています

が、ご意見ある方はいらっしゃいますか？ 

 

 栗原慶子委員を会長に、小槻成克委員を副会長に推薦いたします。 

 

（拍手にて承認） 

 

 それでは栗原委員が会長、小槻委員が副会長でよろしくお願いいたします。 

 議事の前に、栗原会長と小槻副会長からご挨拶をお願いします。 

  

 会長にご推薦いただきましてありがとうございます。お受けした以上は、

健康に留意して頑張りたいです。３０年前に郷土館ができた時には、みんな

が喜びました。それから友の会もできて、その時に植えた杉の苗も大きくな
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副会長 

 

 

 

主査 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

 

館長 

 

 

 

議長 

 

委員 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

議長 

 

 

館長 

 

 

 

りました。みなさまにフォローしていただきながら務めていきたいので、こ

れからどうぞよろしくお願いいたします。 

 

どのくらいお手伝いできるかわからないですが、できるだけフォローさせ

ていただき円滑な会にしていければと思っています。よろしくお願いいたし

ます。 

  

ありがとうございました。本日は傍聴希望者がおりませんでしたので、こ

れより議事に入らせていただきたいと思います。 

議事の進行につきましては、条例第１５条第１項の規定により、会長にお

願いいたします。 

 

５ 協議事項 

 それではしばらくの間、議事の進行を務めさせていただきます。 

では早速ですが、議事の「（１）令和元年度事業報告について」を議題とい

たします。事務局より説明をお願いします。 

 

（１）令和元年度事業経過について 

 それでは議題「（１）令和元年度事業報告について」説明いたします。 

 前回は３月１９日でしたので、それ以降についてご報告申し上げます。 

 (資料１および参考資料に基づいて説明) 

  

 ただ今の件について質疑等はございますか。 

 

 新型コロナウイルス感染症などの影響により、入館者数が一昨年度に比べ

減少したとのことですが、度重なる外出自粛要請によって老年層が出かけら

れず、その結果博物館に来る人が少なくなった、ということはどうしてもあ

ると思います。 

 

他に何か質疑等はございますか。 

 

(なしの声あり) 

 

なしと認めます。次に「（２）令和２年度事業経過と今後の予定について」

に進みたいと思います。では事務局から説明をお願いします。 

 

 それでは「（２）令和２年度事業経過と今後の予定について」ご説明いたしま

す。 

 （資料２および参考資料に基づいて説明） 

 このほか、資料には掲載しておりませんが、市民活動センターにて「飯能
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議長 

 

委員 

 

 

館長 

 

 

議長 

 

委員 

 

 

館長 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

館長 

 

 

委員 

 

館長 

 

部長 

 

 

 

委員 

が見た戦争」という展示を行いました。期間は６月３０日から７月１２日で

した。また、新型コロナウイルス感染症防止対策事業に係る文化庁文化芸術

振興費補助金および地方創生臨時交付金により、展示室等における空調設備

の改修を行うこととなりました。 

  

ただ今の件について何か質問等はございますか。 

 

市内の施設で戦争関係の展示をしたということですが、どのような形でやった

のですか。博物館が主催したのですか。 

 

市民活動センターの依頼を受け、当館が展示しました。当館と市民活動センタ

ーの共催でした。 

 

他に何か質疑等はございますか。 

 

前年度と今年度の事業を比較すると、講座・学習会から古文書講座が無くなっ

ていますが、今年は開講しないということでしょうか。 

 

古文書講座は毎年開講しているわけではありません。講座終了後に受講生が自

主的に活動することで、資料の利用を増やすことを館としては大きな目的として

おり、今年度はその自主サークルの育成に力を注ぎたいと考えています。 

 

新型コロナウイルス感染症拡大に係る休館についてお聞きします。他の自治体

の博物館の話ですが、休館中に資料を利用しようとしたら閲覧はできないと言わ

れました。飯能市では、休館に係る市の姿勢に対し、博物館としてはどのような

対応をしたのでしょうか。市に対して意見を言うというようなことは無かったの

でしょうか。また、休館中の資料閲覧対応はどうされていましたか。 

 

飯能市の対策本部に対しては、他の社会教育施設と事前に話しながら休館等に

対する提案は行いました。 

 

対応の決定は市の対策本部ということでしょうか。 

 

その通りです。 

 

飯能市では市長、市長をトップとした対策本部があり、その下に部長会があり

ます。部長会では各課館長の意見を聞き、それをトップに伝えます。それをふま

えて対策本部が対応を決めた、という形です。 

 

社会教育施設を一律に休館する、という決定までのプロセスはどのようなもの
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部長 

 

 

館長 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

主査 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

館長 

 

だったのでしょうか。博物館の現場としては、どのように検討しましたか。現場

の状況の中で判断し、一律の対応を取らなくても良いのではないでしょうか。 

 

一律に休館や利用制限を決めたわけでは無く、それぞれの施設の状況に応じた

形で、対策本部で対応を決定しました。 

 

学びの場としてのポリシーが必要、という話だと思います。休館期間中に資料

閲覧の申し込みはなかったのですが、もし申請があっても当時だったら利用はお

断りしたと思います。ただ、レファレンスは窓口や電話、メールにて受け付けて

いました。 

学びの場としての博物館については、新型コロナウイルス感染症に配慮しなが

らできるだけのことはしているつもりです。他市では今年度の展示や事業の中止

を決定してしまったところもありますが、当館では可能な限り実施しており今後

もそのつもりです。 

 

先日まで開催されていた野村ゼミの展示は、西川材の紹介に留まらない、新し

い林業の内容でした。現場での苦労もあるとは思いますが、事業は実施していた

だけたら嬉しいです。 

他には何かございますか。 

 

特別展に大変期待しています。よくこのような埋もれた歴史を掘り出してくれ

たと思います。飯能市の文化財にも指定されたとのことで、大変有意義な展示だ

と考えています。講演会のチケット販売についてお聞きしたいのですが、１０月

３日の販売が窓口のみというのは、混雑回避のためでしょうか。また、新型コロ

ナウイルス感染症対策として、ホールの定員はどのくらいまで減らすのでしょう

か。 

 

今回は新型コロナウイルス感染症対策として、大ホールの定員１１００席のう

ち４００席のみを使って開催する予定です。チケット発売に関しては、１０月３

日は先行発売という位置づけで、直接窓口に並んだ方を優先しています。市民会

館ではいつもこの売り方だそうです。１０月４日からは、電話でも購入できるよ

うになります。 

 

席を空けて座ることで、舞台が少し遠くなってしまうのは仕方ないと思いま

す。 

 

講座の定員は、どのような講座でも１５名が定員なのでしょうか。 

 

当館の学習研修室を利用する場合は、１５名ということにしています。 
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委員 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

議長 

 

 

 

館長 

 

 

議長 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

委員 

 

委員 

 

 

館長 

 

委員 

 

 

 

館長 

私が勤務している館も６月から開けたのですが、来館者に住所を書いてもらっ

ています。それを集計したところ、県外から来ている人が半数くらいでした。意

外と県外の方が多いと感じました。窓口に立つ職員はリスクも大きいと思います

が、ぜひ健康に気を付けながら頑張ってもらいたいです。 

 

他に何かご意見等はございますか。 

 

(なしの声あり) 

 

なしと認めます。次に「（３）第３期教育振興基本計画について」に進みたい

と思います。では事務局から説明をお願いします。 

 

（３）第３期教育振興基本計画について 

それでは「（３）第３期教育振興基本計画について」ご説明いたします。 

 （資料に基づいて説明） 

 

何か質問やご意見はございますか。 

 

学校現場としても、博物館とは様々な連携をさせてもらっています。これから

も様々な場面で博物館に指導してもらいたいと考えていますので、引き続きお願

いいたします。 

 

うちでも店をやっていますが、コロナ対策が大変です。しかし、やらなければ

ならないことなので頑張って欲しいです。 

最近、行政からの配布物に横文字出てくることが多くなっています。特に博物

館は利用者の幅が広いので、そのあたりのことを考えてわかりやすい言葉遣いを

お願いします。 

 

私も最近の横文字偏重には困っています。 

 

基本計画の地域課題の部分についてお聞きします。ボランティア、という言葉

があるのは、ボランティアが育っていかないという意味でしょうか。 

 

そのとおりです。 

 

基本計画の中に、学校や教育センターと連携するという文言ありますが、地域

の文化や生涯学習課文化財担当との連携についても明記されるとよろしいかと

思います。 

 

生涯学習課文化財担当との連携については、生涯学習課側のところには書いて
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委員 

 

 

 

 

 

館長 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

館長 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

 

 

議長 

 

 

 

あるのですが、当館のものには記載が無いのでそのあたりを意識して作っていき

ます。 

 

収蔵資料の価値を高める、研究交流という点についてですが、これからは博物

館でもデジタル化は避けられないと思います。博物館の資料がデジタルで見られ

たりするようになると良いと思います。デジタルアーカイブを公開することによ

って、全ての人が資料に接することができるようになり、資料を主体的に選べる

ようになりますので、ぜひ進めて欲しいです。 

 

当館のデジタル化が進まないと、学校との距離を縮めるのも難しくなってきま

す。しかし、デジタルアーカイブを構築していくのは時間がかかります。まずは

当館で導入しているデータベースを利用して公開を進めていきたいと考えてい

ますので、しっかり取り組んでいきたいです。 

 

名栗に住んでいて思うのは、博物館は地理的に遠いということです。資料を直

接見ることとはやっぱり違うと思いますが、博物館のデジタル化が名栗の住民に

とっての興味のきっかけになると良いと思います。ぜひデジタル化を進めて欲し

いです。 

 

ＧＩＧＡスクール構想は、市域が広い本市のようなところだからこそ活きてく

るといえます。現在、小学３年生社会科見学対応についても、リモートを含めて

方法を検討中です。博物館のデジタル化への対応は、学校に対する存在感のアピ

ールになります。 

 

気を付けなければいけないのは、子どもたちがデジタルで見て知ったつもり、

知ったかぶりになってしまわないようにする、ということです。そのあたりは大

人が気を付けていかなければいけないと思います。 

 

情報発信はやっぱり大事だと思います。一般の方には博物館の活動があまり知

られていないのがもったいないです。ＳＮＳなども活用しながら、博物館の情報

発信に努めていただきたいです。 

 

今まで何気なく博物館を訪れて楽しんでいましたが、その陰にこんなに大変な

計画があったのだと知りました。鳥の展示のときにポケット学芸員で鳴き声を聞

き、デジタル化の良さを知りました。 

 

ほかには何かございますか。 

 

(なしの声あり) 
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議長 

 

 

 

館長 

 

 

 

議長 

 

委員 

 

館長 

 

 

議長 

 

 

 

議長 

 

 

 

主査 

 

 

 

主査 

 

 

主査 

 

館長 

 

 

 

主査 

 

なしと認めます。次に、「（４）その他」について、事務局からは何かあります

か。 

 

（４）その他 

事務局からは以下の点についてご案内させていただきます。 

(博物館における新型コロナウイルス感染症の影響について資料に基づいて説

明、館報『きっとすレポート』第１号の内容紹介) 

 

 以上の件について、ご質問などある方はいらっしゃいますか。 

 

 館報の表紙にもロゴを入れてはいかがでしょうか。 

 

 実は表紙にも配置されているのですが、デザインが大きすぎてよくわから

なくなってしまいました。一目見てロゴだとわかるようにしたいです。 

 

他に何かございますか。 

  

(なしの声あり) 

 

なしと認めます。以上で、本日予定した議事につきましては、全て終了い

たしました。進行を事務局へお返しいたします。 

 

６ その他 

 事務局からは特にありませんが、何かある方はいらっしゃいますか。 

 

(なしの声あり) 

 

 特に無いようですので「６その他」は以上といたします。 

 

７ 閉 会 

閉会にあたり、館長よりご挨拶申し上げます。 

 

本日はありがとうございました。新型コロナウイルス感染症も中々先行き

が見えない中ではありますが職員一同一生懸命取り組んでまいりますので、

今後ともどうぞよろしくお願いいたします。 

 

以上で、令和２年度第１回飯能市立博物館協議会を閉会いたします。 

 

午前１１時４０分 閉会 
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議事のてん末、概要を記載し、その相違ないことを証するためにここに署名します。 

 

 令和  年  月  日 

 

  議 長 の 署 名                      
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